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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В закон о соцподдержке северян, переселяющихся из Норильска и Дудинки на материк, 
внесены изменения 

На заседании комитета по развитию северных и арктических территорий и делам 
коренных малочисленных народов (председатель Людмила Магомедова) депутаты обсудили 
внесение изменений в Закон края «О социальной поддержке граждан, переселяющихся из 
городского округа город Норильск и городского поселения город Дудинка Красноярского 
края». 

Как сообщил министр строительства края Михаил Рабушко, на 1 января 2021 года в 
регионе на учете граждан, имеющих право на получение жилищных субсидий в связи с 
выездом из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей состоят 17 220 
граждан. Из них 8734 человека в Норильске и Дудинке. Они имеют право при переселении на 
материк получить социальную поддержку по федеральному или краевому закону. 

В федеральный закон «О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностей» внесены изменения. Поправки уточняют 
категории граждан, имеющих право на получение жилищных субсидий, и порядок расчета 
размера социальных выплат в случае отчуждения гражданами жилых помещений. 

Кроме того, федеральный законодатель дает гражданину право принять решение — 
отчуждать или нет в государственную или муниципальную собственность жилое помещение, 
расположенное в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях или за их 
пределами. Важно, что жилье должно при этом принадлежать гражданину или членам его 
семьи на праве собственности. В документе определен порядок расчета размера социальной 
выплаты в случае принятия решения не отчуждать жилье. 

Председатель профильного комитета Людмила Магомедова предложила коллегам 
вынести законопроект на заседание сессии, которое состоится 23 ноября, для принятия в 
первом чтении, а ко второму создать рабочую группу и доработать документ. Члены комитета 
с этим предложением согласились. 

Законодательное Собрание Красноярского края 
 

На Таймыре суд приговорил браконьера к двум с половиной годам колонии-поселения 
В Красноярском крае Дудинский районный суд признал мужчину 1970 года рождения 

виновным в браконьерстве. 
Ранее сообщалось, что житель Дудинки был задержан сотрудниками полиции на берегу 

реки Енисей. При себе у мужчины было 4 мешка, в которых находилась незаконно 
выловленная рыба: 12 сигов, 12 пелядей, 6 щук, 5 чиров, а также 7 экземпляров сибирского 
осетра. Сумма ущерба составила более 1,2 млн рублей. 

В отношении мужчины дознавателями ОМВД России по Таймырскому Долгано-
Ненецкому району было возбуждено и расследовано 2 уголовных дела, объединённые в одно 
производство. 

Рассмотрев материалы уголовного дела, Дудинский районный суд признал мужчину 
виновным и назначил ему наказание 2 года и 6 месяцев лишения свободы с отбыванием 
наказания в колонии-поселении. Приговор вступил в законную силу. 

МВДмедиа 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Главную Новогоднюю площадку Дудинки украсят ледяные скульптуры 

В Дудинке приступили к тематическому оформлению центральной городской 
новогодней площадки. На минувшей неделе специалисты индивидуального предпринимателя 
Анатолия Малачинского приступили к установке главной городской ели и монтажу 
иллюминации. В планах подрядчика смонтировать праздничную иллюминацию на 
металлический каркас на перекрестке улиц Островского и Матросова. 
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В этом году территорию снежного городка украсят четыре ледяные композиции 
с подсветкой: «Юбилейная стела», «Череда лет», «С Новым годом!» и «Рождественский 
ангел». К их созданию уже на следующей неделе приступят работники ИП М.Н. Шаренко, а 
пока подрядчиком завершены работы по завозу и монтажу ледяных блоков для 
последующего оформления художественных композиций. 

Завершить работы планируется к четвертому декабря, в этот же день заработает и 
праздничная иллюминация. 
 
Трудовые коллективы Дудинки определили команду сильнейших волейболистов 

Турнир по волейболу в рамках спартакиады трудовых коллективов города проходил с 
18 октября по 17 ноября в спортивном зале МЧС. В соревнования участвовало десять 
мужских и шесть женских команд. 

В результате упорной борьбы в женской лиге третье место заняла команда «Энергия», 
второе — «Север», первую ступень пьедестала заняли спортсменки команды «Образование». 
Среди мужских команд третье место у команды «Администрация», второе завоевали 
волейболисты сборной «Север», первое занял «Локомотив». Главный судья соревнований — 
Анатолий Кузьмин. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
80 протоколов составили в Норильске за нарушение масочного режима 

Сотрудники мэрии Норильска, специалисты Роспотребнадзора и полицейские 
проверили, как пассажиры, а также кондукторы и водители соблюдают антиковидные меры. 
Рейд прошел в десяти автобусах. Были проведены разъяснительные беседы и составлен 
один протокол об административных нарушениях. 

С июня 2020 года в Норильске прошло уже 73 совместных рейда, составлено более 80 
протоколов. «Наказание за нарушение масочного режима определяет Кодекс об 
административных правонарушениях РФ, в частности статья 20.6.1. Она предусматривает 
либо предупреждение, либо административный штраф в размере до 30 тысяч рублей», – 
сказал главный специалист отдела транспорта управления городского хозяйства мэрии Егор 
Стеклянников. 

«Таймырский телеграф» 
4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Совет директоров «Норникеля» 22 ноября определится с дивидендами 

Совет директоров «Норникеля» соберется 22 ноября, чтобы дать рекомендации по 
выплате дивидендов за девять месяцев текущего года. На данный момент политика 
предприятия предполагает выплаты в размере 60% от EBITDA при отношении чистый 
долг/EBITDA ниже 1,8х. 

На конец первого полугодия чистый долг составлял 0,7х. Глава «Норникеля» Владимир 
Потанин не раз заявлял о необходимости снижения дивидендов из-за реализации 
масштабной инвестиционной программы, пишет «БКС-Экспресс». Но с этим не согласен 
второй крупнейший акционер компании — РУСАЛ. На сегодня каких-либо договоренностей о 
снижении дивидендов между акционерами нет, поэтому актуальной остается выплата в 
размере 60% от EBITDA по итогам года. Однако, какая доля от этой суммы приходится на 
промежуточные выплаты, не регламентировано. 

Исходя из практики последних лет, можно предположить, что 1580 рублей будет 
верхней планкой возможных промежуточных дивидендов. Примерно, пишет издание, можно 
ориентироваться на диапазон 800 – 1580 рублей, что соответствует 3,6 – 7%. 

Всего же по итогам года дивиденды «Норникеля» ожидаются на уровне 2600 – 3100 за 
акцию, что соответствует 11,6 – 13,8% дивидендной доходности. Акционерное соглашение, 
которым регламентируется текущий подход к выплате дивидендов, будет действовать до 
конца 2022 года. Затем в нем возможны изменения. 

КО 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Красноярском крае занято более 84 % коек в инфекционных госпиталях 
В Красноярском крае, по данным на 18 ноября, занято 84,2 % коечного фонда. Всего 

развернуто 6331 койка в 53 временных инфекционных госпиталях. 
На лечении в госпиталях находится 5329 пациентов. На амбулаторном этапе проходят 

лечение порядка 20 тыс. пациентов. 
По данным Территориального управления Роспотребнадзора по Красноярскому краю 

зарегистрировано 144 453 случая заболеваний (+701). Коэффициент распространения 
инфекции — 0,99 (средний по РФ — 0,98). 

Также в крае продолжается прививочная кампания от коронавируса. На 18 ноября 
первым компонентом привито 1073994 жителя края, завершили вакцинацию 998 615 человек. 

newslab 
 
В Красноярске два ребенка с 80% поражением легких лежат в ковидном госпитале 

Два ребенка с тяжелой формой коронавируса лежат в ковидном госпитале на Тельмана 
в Красноярске. Поражение легких у детей более 80%. Об этом в интервью "7 каналу 
Красноярск" сообщила главный внештатный детский инфекционист края Анжелика Белкина.  

По словам врача, в крае число больных коронавирусом детей меньше не становится. 
Так, в госпитале на Тельмана занято уже 60 коек из 80: там лежат дети от 10 до 18 лет. В 
этом году медики столкнулись и с пост-ковидным синдромом у детей. 

—У детей самое тяжелое - это мультисистемный воспалительный синдром. Ребенок 
переболевает легкой формой коронавирусной инфекции, либо средне-тяжелой, и в 
дальнейшем у него формируется такой ответ, который требует серьезного лечения, иногда, 
даже в условиях реанимации. В этом году у нас прошло несколько детей с таким диагнозом. 
Они получали серьезное лечение. Благополучно выписаны с выздоровлением, — рассказала 
Анжелика Белкина. 

"Северный край" 
 

В Красноярском крае выросли темпы вакцинации после введения QR-кодов 
После введения QR-кодов в Красноярском крае вдвое ускорилась вакцинация от 

коронавируса. Об этом в интервью телеканалу «Енисей» рассказал Губернатор края 
Александр Усс. 

Александр Усс: «После того, как начали использоваться QR-коды, ежедневное число 
желающих поставить прививку возросло более чем в два раза.  Это поможет сбить 
очередную волну эпидемии. Мы ожидаем, что до конца месяца пик будет пройден и того 
количества мест в ковидных госпиталях, как в конце прошлого года, не потребуется. Это 
означает, что мы можем в большем объеме оказывать плановую медицинскую помощь, также 
не столь запредельной будет нагрузка на скорую помощь и медицинский персонал». 

Глава региона отметил, что QR-коды и другие атрибуты, которые привнес коронавирус, 
становятся неотъемлемой частью нашей жизни: «Трудно сказать, когда эпидемия закончится 
и от этого можно будет отказаться. Сейчас необходимо настроиться на то, чтобы как можно 
быстрее сделать прививку, а значит, чувствовать себя спокойно и уверенно независимо от 
обстоятельств». 

За неделю в крае прививку от коронавируса поставили более 50 тысяч человек. Первым 
компонентом вакцины привиты более миллиона человек, завершили курс вакцинации – около 
994 тыс. тысяч человек. Охват взрослого населения вакцинацией превысил 47%. 

На сегодня в Красноярском крае имеется достаточный запас двухкомпонентной вакцины, 
а также вакцины «Спутник Лайт». 

«Красноярский край» 
 

В Красноярске проверяют кафе, парикмахерские и кинотеатры на соблюдение 
пропускного режима по QR-кодам. За несоблюдение требований бизнесу грозит штраф от 
100 до 300 тысяч рублей. 
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В Центральном районе в рейде приняли участие сотрудники полиции, специалисты 
службы городовых и районной администрации. 

Итак, как сообщается на сайте администрации города Красноярска, в ресторан Seabass 
& sauvignon гости проходят в несколько этапов: сначала им измеряют температуру тела, 
просят показать QR-код или справку, затем — паспорт. 

В сети ресторанов быстрого питания «Грильница» зал разделён на несколько частей: в 
одной выдают заказы навынос, войти в другую зону можно только после предъявления QR-
кода и паспорта. 

В студии красоты Borisenko BEAUTY спрашивают о наличии QR-кода по телефону при 
записи. На момент проверки в студии был один посетитель, документы оказались в порядке. 

В «Доме кино» по новым правилам работают более двух недель. В холле проверяют 
наличие QR-кода и документы. По словам представителей кинотеатра, зрители спокойно 
реагируют на требования. Постоянные гости предлагают, чтобы их паспортные данные 
внесли в базу кинотеатра, чтобы каждый раз не предъявлять паспорт. 

— Мы убедились в том, что заведения Центрального района соблюдают новые 
требования, связанные с противодействием коронавирусу. Другого мы и не ожидали. Всем 
предпринимателям ещё на прошлой неделе направили письма с разъяснениями. Во время 
рейда мы напомнили о том, что за несоблюдение требований бизнесу грозит штраф от 100 до 
300 тысяч рублей, а если нарушение повлечёт за собой вред здоровью или гибель людей — 
вплоть до уголовного преследования, — сказал руководитель администрации Центрального 
района Вадим Войцеховский. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

В 2022 году в Красноярском крае появится еще 1200 площадок по сбору мусора 
В Красноярском крае в ближайшие три года на решение экологических вопросов 

направят порядка 3,6 млрд рублей. Такие цифры были озвучены на комитете по природным 
ресурсам и экологии Законодательного Собрания. 

В частности, в 2022 году запланированы расходы более 1,5 млрд рублей. Средства 
будут направлены на охрану природных комплексов, обращение с отходами, использование и 
охрану водных ресурсов. 

Как рассказал министр экологии и рационального природопользования Павел Борзых, за 
три года должно быть построено 1200 площадок по сбору мусора, для которых закупят 5200 
контейнеров. На реализацию инициативы ежегодно муниципалитетам выделяется по 100 млн 
рублей. 

Кроме того, заложены средства на разработку проекта полигона для твердых 
коммунальных отходов в Уярском районе, строительство полигона в Богучанах. 

Обращение с отходами вызвало много вопросов у депутатов. Так, Елена Пензина 
подняла тему изменения тарифов на вывоз мусора для лево— и правобережья Красноярска, 
строительства полигонов в столице края. Поддерживая ее, Владимир Чернышенко отметил, 
что проблема с мусором остро стоит в западной группе районов края. На сегодняшний день 
территории нуждаются в строительстве полигонов. Кроме того, обсуждалась необходимость 
решения вопросов с утилизацией мусора на севере края. 

Аудиторы Счетной палаты обратили внимание на то, что нередки случаи, когда есть 
разработанная за госсредства проектно-сметная документация на строительство в районах и 
городах края каких-либо объектов по утилизации, сбору мусора, а вот средств на само их 
строительство не заложено. 

Председатель комитета Виталий Дроздов предложил до конца этого года отдельно 
рассмотреть все связанные с «мусорной реформой» вопросы. Он также отметил, что тема 
эффективности расходов средств бюджета на ПСД объектов системы обращения с 
коммунальными отходами, которые затем откладываются в «долгий ящик», а не строятся, 
будет отмечена депутатами на публичных чтениях бюджета… 

НИА-КРАСНОЯРСК 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин поручил повысить прожиточный минимум в 2022 году на тысячу рублей. Таким 
образом, он вырастет до 12 654 рублей 

Президент РФ Владимир Путин поручил повысить прожиточный минимум в 2022 году на 
тысячу рублей - до 12 654 рублей. "В проекте федерального бюджета на будущий год сейчас 
заложена индексация прожиточного минимума на 2,5%. Конечно, этого недостаточно, потому 
что такие параметры значительно отстают от уровня текущей инфляции, которая ускорилась 
за последние месяцы", - сказал Путин в четверг на совещании по социальным вопросам. 

"Предлагаю на 2022 год установить более высокую планку прожиточного минимума, 
увеличить его опережающими темпами по сравнению с инфляцией, а именно - на 8,6%. В 
абсолютных цифрах в целом по стране прожиточный минимум должен вырасти до 12 654 
рублей в месяц - это на одну тысячу рублей больше, чем сегодня", - продолжил президент. 

Глава государства добавил, что на размер прожиточного минимума "завязаны" и многие 
социальные пособия, включая выплаты семьям с детьми и социальные доплаты, доплаты к 
пенсиям, "поэтому важна даже не абсолютная цифра, а важно то, с чем это связано". 
"Напомню, эти пособия получают миллионы наших граждан. Естественно, что эти выплаты 
тоже вырастут", - сказал Путин. 

Президент продолжил, что на совещании хотел бы подвести некоторые итоги 
предыдущих обсуждений по вопросам о социальной политике. Глава государства напомнил, 
что и в прошлые разы обсуждались "важнейшие вопросы, которые, безусловно, волнуют 
граждан". Это вопросы, связанные с повышением доходов, благосостояния, качества жизни 
людей, перечислил Путин, добавив, что такие темы по большому счету касаются каждого. 

"Подчеркну: социальный блок - центральный в нашей государственной политике и один 
из ключевых приоритетов федерального бюджета. Над ним сейчас активно работают и 
депутаты Государственной думы", - заметил Путин. 

Также президент поручил увеличить МРОТ в 2022 году на 8,6% - до 13 890 рублей в 
месяц. "В Конституции России закреплена норма о том, что минимальный размер оплаты 
труда не может быть меньше прожиточного минимума, а это значит, одновременно с 
индексацией размера прожиточного минимума должен вырасти и МРОТ. В будущем году 
также на 8,6%, в абсолютных цифрах примерно на 1 100 рублей. В итоге МРОТ в следующем 
году составит 13 890 рублей в месяц", - сказал глава государства. Он указал, что "это 
решение затрагивает многих граждан". "И дело даже опять же не в абсолютной величине. 
Дело в том, что МРОТ используется для начисления пособий по временной 
нетрудоспособности, а также служит ориентиром при установлении зарплат в бюджетной 
сфере, в отраслях экономики", - пояснил президент. 

Госдума в конце октября приняла в первом чтении законопроект об увеличении МРОТ в 
2022 году до 13 617 рублей в месяц. В 2021 году МРОТ составляет 12 792 рубля в месяц. 
Предполагалось, что в 2022 году он вырастет на 825 рублей. 

Путин заявил, что в ближайшие дни внесет в Думу поправки об увеличении МРОТ и 
прожиточного минимума. "Прошу администрацию президента подготовить поправки о 
повышенной индексации в 2022 году прожиточного минимума и минимального размера 
оплаты труда", - дал поручение он. "В ближайшие дни внесу их в Государственную думу и 
прошу депутатов поддержать их в ходе второго чтения законопроекта о федеральном 
бюджете", - сказал Путин. 

ТАСС 
 

Путин заявил, что нельзя отступать от принципа индексации пенсий выше уровня 
инфляции 

Президент РФ Владимир Путин считает, что власти страны не должны отступать от 
принципа индексации пенсий выше уровня инфляции. 

На совещании по социальным вопросам в четверг глава государства напомнил о своих 
словах на съезде партии "Единая Россия" о том, что темпы индексации пенсий должны быть 
выше фактической инфляции. 
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"При этом напомню, что начиная с 2019 года мы строго выдерживали это правило. 
Сегодня с учетом значительного роста инфляции отступать от этого принципа было бы 
неправильно", - подчеркнул он. 

Глава государства отметил, что предложения по конкретным параметрам индексации 
пенсий сейчас "прорабатываются и в правительстве, и в администрации [президента], и 
депутаты над этим думают". "Вернемся к ним в ближайшее время, посмотрим на то, как 
сложатся макроэкономические показатели", - сказал он. "Мы вчера тоже об этом говорили, я 
прошу это иметь в виду и представить в ближайшее время предложения", - распорядился 
Путин. 

ТАСС 
 

Набиуллина: инфляция достигла опасного уровня 
Рост цен достиг апогея – если инфляцию не сбить сейчас, то пострадают россияне с 

невысокими доходами. С таким заявлением выступила в Госдума глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. 

Продовольственная инфляция в России достигла двузначных значений и, если этот 
процесс не остановить прямо сейчас, то пострадают люди с невысокими доходами, заявила в 
Госдума глава ЦБ Эльвира Набиуллина. 

Заметней остальных дорожают социально-значимые продукты – на 30-100%, поскольку 
растущая доля трат на продукты сильнее бьет по кошелькам россиян с небольшим доходом. 

"Чем меньше доход у человека, тем больше в его личной потребительской корзине 
занимают продукты, и, значит, что инфляция бьет по нему в первую очередь. Если мы 
упустим сейчас инфляцию, то пострадают наименее защищенные группы населения", — 
заявила Набиуллина. 

Поэтому ЦБ продолжит повышать ключевую ставку до тех пор, пока инфляция не 
снизится в 2 раза до целевого уровня в 4%. Годовая инфляция (с учетом цен на продукты, 
услуги, товары) по итогам недели к 15 ноября незначительно ускорилась до 8,1% с 8,07% на 8 
ноября. Минэкономразвития прогнозирует инфляцию в РФ по итогам 2021 года на уровне 
7,4%, по прогнозу ЦБ РФ – не превысит 7,4–7,9%. В 2022 году, по оценке ЦБ, инфляция 
составит 4–4,5%. По данным регулятора, инфляция растет в основном из-за дорожающих 
продуктов. 

Вести 
 

Эксперты предупредили о затяжном влиянии пандемии на экономику России 
Серьезный риск для экономики России — низкие темпы вакцинации, а рост 

заболеваемости COVID-19 даже среди привитых означает, что пандемия будет влиять на 
экономику еще долго, считают экономисты, выступавшие на конференции S&P 

Один из главных рисков для экономики России и развивающихся стран в целом — 
недостаточные темпы вакцинации от COVID-19, считает ведущий экономист по 
развивающимся рынкам макрорегиона EMEA (Европа, Ближний Восток, Африка) рейтингового 
агентства S&P Global Ratings Татьяна Лысенко. Такое мнение она высказала на ежегодной 
конференции S&P (РБК следил за ходом мероприятия). 

Как следует из отчета S&P, подготовленного к форуму, на начало ноября 2021 года в 
России было вакцинировано лишь 33% населения. «Это скорее обусловлено нежеланием 
населения делать прививку, несмотря на доступность вакцин российского производства», — 
отмечается в материале. 

Согласно данным оперативного штаба правительства по борьбе с коронавирусом на 18 
ноября, полностью вакцинировано (первичная и повторная прививка) почти 58 млн россиян, 
что составляет 39,7% всего населения. Уровень коллективного иммунитета оценивается 
властями в 49%, тогда как для стабилизации ситуации с коронавирусом в идеале требуется 
90–95%, заявляла 10 ноября вице-премьер Татьяна Голикова. Правительство внесло в 
Госдуму в конце прошлой недели два законопроекта об обязательном введении QR-кодов 
(выдаются вакцинированным и переболевшим) в кафе и магазинах, а также на 
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междугородном транспорте, что может стать одним из стимулов для населения делать 
прививки. 

Главный экономист Sber CIB Антон Струченевский считает, что одним из рисков может 
быть то, что концепт коллективного иммунитета будет поставлен под сомнение, если 
привитые будут чаще болеть коронавирусом. Поэтому повышение темпов вакцинации — не 
панацея, считает он. Как отметил Струченевский, рост числа заражений коронавирусом среди 
вакцинированных говорит о том, что пандемия с человечеством не на один и не на два года. 

S&P прогнозирует рост российской экономики по итогам 2021 года на уровне 4% (для 
сравнения: прогноз Минэкономразвития — 4,2%), однако в 2022 году темпы замедлятся до 
2,6%, после чего и вовсе приблизятся к долгосрочному трендовому уровню около 2%, следует 
из отчета агентства. Показатель ВВП на душу населения стабилизируется в пределах $11–12 
тыс., что по-прежнему ниже уровня 2012 года. Недостаточность экономического роста в 
долгосрочной перспективе S&P объясняет неблагоприятными демографическими 
тенденциями (в том числе сокращением рабочей силы) и структурными слабостями 
российской экономики и в целом политэкономической системы, такими как доминирующая 
роль менее эффективного госсектора, низкая конкуренция и институциональные изъяны 
(невысокий уровень независимости судебной системы, избирательное применение закона)… 

 
РБК 

«Сбер» сообщил, что доля мошеннических звонков из-за рубежа достигла 70%. Главный 
источник мошеннических звонков из-за рубежа — территория Украины, а именно город Днепр, 
рассказали в «Сбере» 

Доля мошеннических звонков россиянам из-за рубежа достигла 70%, а наибольшее 
число незаконных кол-центров находится на Украине. Об этом рассказал заместитель 
правления «Сбера» Станислав Кузнецов в интервью газете «Известия». 

«Сейчас доля мошеннических звонков из-за рубежа достигла 70%, при этом такие кол-
центры «работают» исключительно по гражданам России. Главный источник звонков — 
территория Украины, еще конкретнее — город Днепр, бывший Днепропетровск. Там большое 
количество русскоговорящей молодежи, а возможностей честного заработка, очевидно, не 
хватает», — сказал он. 

При этом, по его словам, за последний год количество мошеннических кол-центров в 
Днепре сократилось с 1 тыс. до 150. «Отсеялись те, кто работал по самой примитивной 
схеме: «Ваша карта заблокирована, продиктуйте CVV-код». Остались крупные центры, 
действующие по более хитроумным схемам обмана», — указал Кузнецов. 

Он также уточнил, что еще два года назад 40% мошеннических звонков осуществлялись 
из мест лишения свободы в России, еще 40% — из-за рубежа и оставшиеся 20% — из 
российских городов. 

В начале октября Кузнецов также обозначал Украину как «столицу» телефонного 
мошенничества. По его словам, в среднем клиентам «Сбера» поступает 3–7 тыс. звонков в 
день, иногда их число доходит до 10 тыс. «50% граждан вообще не берут телефон по разным 
причинам и не отвечают на такие звонки, но с 1% граждан [мошенникам] все-таки удается 
переговорить», — добавил Кузнецов. 

Ранее сервис по поиску работы Superjob провел опрос, из которого следовало, что 16% 
россиян — каждый шестой гражданин страны — стал жертвой телефонного мошенничества. 
При этом каждый девятый респондент указал, что потерял деньги или имущество один раз. 
Каждый двадцатый пострадал от злоумышленников несколько раз. Кроме того, 13% 
опрошенных сказали, что мошенники звонят им каждый день, 20% — каждую неделю, 23% — 
раз в месяц. 

В начале ноября аналитики международной платежной системы Visa сообщили, что 
лишь 0,2% россиян точно знают, какую информацию по банковской карте и кому можно 
предоставлять, а также как понять, что сайт безопасен при оплате в интернете. По данным 
исследования, лучше знакомы с правилами безопасного использования карт те, кто уже имел 
опыт общения с мошенниками, хуже всего — люди младше 25 лет. 

 РБК 
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Россия заговорит на языке "красных линий". Путин ждет от Запада гарантий 
безопасности 

Западу необходимо снизить уровень конфронтации с РФ и предоставить нашей стране 
гарантии безопасности. Пока этого не сделано, Россия намерена говорить с США, ЕС и НАТО 
на языке «красных линий», не закрывая при этом двери для диалога. Такой вывод 
относительно направления российской внешней политики можно сделать из выступления 
Владимира Путина на расширенном заседании коллегии Министерства иностранных дел. 

Публичные, под объективы телекамер, указания дипломатам российский президент дает 
нечасто. Последний раз с руководителями центрального аппарата и основных 
загранучреждений внешнеполитического ведомства Путин встречался летом 2018 года. С тех 
пор и состав коллегии МИДа изменился, и ситуация в мире поменялась. Однако главная 
линия внешней политики РФ осталась прежней – это противостояние расширению влияния 
Запада при одновременных попытках договориться с ним о рамках вмешательства в дела 
друг друга. Таковой линия России, судя по словам Путина, и останется впредь. 

В своем выступлении на коллегии президент обратил внимание на важность углубления 
сотрудничества в рамках поддерживаемых и во многом созданных Москвой форматов – 
БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, Южная Африка), Организации Договора 
коллективной безопасности (ОДКБ) и Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). 
Именно там, как следует со слов президента, находятся главные внешнеполитические 
партнеры России. В отношении одного из них, Индии, российский лидер даже употребил 
эпитет «привилегированный». На Западе же, по выражению Путина, «партнеры наши 
своеобразны»: не держат своих обещаний и в целом ненадежны. Первопричину 
конфронтации с ними российский лидер видит в расширении НАТО на восток. 

Отношения между РФ и Западом до того, как этот процесс начался, Путин 
охарактеризовал как «чуть ли не союзнические». Теперь же наступил период конфронтации. 

О военных аспектах отношений с Западом Путин вообще говорил, непривычно для такой 
аудитории, много. Он упомянул и установку систем ПРО в странах Восточной Европы, 
которые, по словам президента, могут быть легко переделаны для удара по России, и 
конфликт на востоке Украины – его Запад, по словам президента, обостряет и поставками 
вооружений Киеву, и поддержкой курса украинских властей на невыполнение Минских 
соглашений. 

Весьма скромное место в речи Путина нашлось для армяно-азербайджанского 
конфликта, в коем роль Запада невелика. Российский лидер ограничился констатацией того, 
что РФ и дальше будет играть в нем роль миротворца и выступает за скорейшее 
разблокирование всех коммуникаций на Южном Кавказе. Говоря о Китае, он отметил опять-
таки попытки Запада поссорить Россию с этой страной. 

Пожалуй, самый важный аспект речи Путина касался того, что он назвал «красными 
линиями». Это словосочетание он уже употреблял, говоря на дискуссионном клубе «Валдай» 
о появлении американских бомбардировщиков на Черном море. Теперь же Путин заявил, что 
хотя политики Запада «как бы сказать помягче, поверхностно относятся к нашим 
предупреждениям», тем не менее «наши предупреждения дают о себе знать». 

«Известное напряжение там все-таки возникло. И в этой связи два момента здесь вижу: 
во-первых, нужно, чтобы это состояние у них сохранялось как можно дольше, чтобы им в 
голову не пришло устраивать нам на западных рубежах какой-нибудь ненужный нам 
конфликт», – сказал Путин. 

Президент не стал конкретизировать, что именно вызвало это напряжение. 
Предположение, что речь идет о миграционном кризисе на белорусско-польской и 
белорусско-литовской границах, конечно, напрашивалось. Кстати, оценивая сложившуюся 
там ситуацию, Путин возложил ответственность за ее возникновение на Запад. 

При этом российский президент всячески подчеркивал, что двери для диалога с США, 
отношения с которыми, по его словам, «находятся в, мягко говоря, неудовлетворительном 
состоянии», Евросоюзом, «который продолжает отталкивать нас», и даже с НАТО у России 
открыты. Ключевую тему этого диалога Путин обозначил, обратившись непосредственно к 
министру иностранных дел Сергею Лаврову. «Нужно ставить вопрос, Сергей Викторович, о 
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предоставлении серьезных гарантий безопасности на этом направлении», – сказал 
президент… 

 «Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Хотели как лучше, а получился прекариат. О гиг-экономике как новой трагедии 
человечества 

«Гиг-экономика: как перейти на новый формат работы». «Как устроена гиг-экономика и 
что нужно сделать, чтобы стать ее частью». Это я решила посмотреть, что наша пресса 
пишет о современном устройстве мира, при котором людей выталкивают на разовые 
окказиональные работы без больничных и отпусков. Потому что я недавно прочитала в The 
Guardian ряд статей о том, что все больше работников разных сфер превращаются в 
прекариат, то есть наемных рабочих без социальных гарантий, защищенных лишь срочными 
договорами, иногда даже почасовыми. 

Британцы с жалостью и возмущением пишут о стремительном процессе прекаризации 
труда, который каждый год лишает десятки и десятки миллионов людей надежд на 
предсказуемое будущее. Среди тех, кто на Западе попал под этот каток, оказались даже 
университетские преподаватели и настоящие ученые: их нанимают порой вообще по 
контрактам на несколько часов – прочитать курс. У них нет накоплений, отпусков, больничных. 
Американцы пишут о том, что, как только гиг-экономика стала поглощать 
высококвалифицированных и интеллектуальных работников, страна столкнулась с риском 
маргинализации специалистов и падения уровня навыков, знаний, которые они бы при 
нормальной оплате и контрактах могли использовать и передавать, однако сейчас попали в 
состояние непрерывной фрустрации, потому что каждую минуту думают о том, что они будут 
делать, когда у них закончится контракт. 

Да и для низкоквалифицированных рабочих западные экономисты, социологи, 
журналисты не видят в прекаризации их доходов ничего хорошего. Удивительное дело: даже 
в логове, так сказать, капитализма, где особенных соцгарантий и так не было, осознали, что 
нельзя строить экономику на сворачивании минимальных гарантий. Ведь именно на этом 
стоит вся гиг-экономика. Когда таксист работает на агрегаторы, он нанимается заново каждую 
поездку. Это экономит кучу денег, часть которых идет на удешевление поездки. Пассажир 
может себе позволить больше ездить, однако водителю нужно чаще работать. То же – с 
курьерами. Удешевление услуг доставки стало возможным только тогда, когда мир придумал 
и, главное, легализовал в глазах общества схему, при которой люди фактически лишаются 
минимальных гарантий. 

Знаете, о чем сегодня пишет с тревогой западная пресса? О том, что где-то 
человечество допустило то ли ошибку, то ли подлог, раз позволило появиться гиг-экономике и 
втянуть в нее не только десятки (а в масштабах мира, уже, вероятно, сотни миллионов) 
вчерашних защищенных низовых работников, но и – профессоров, инженеров. Когда с 
профессором заключают контракт только на семестр, а с врачом – на полгода, университет и 
больница экономят деньги, их они могут пустить на покупку нового оборудования или на 
снижение ценника для пациентов. Если ты просто заказал пиццу, то, с натяжкой, 
простительно не думать, что доставщик работает без отпуска и больничных. Но стыдно, если 
тебе нет дела до того, что у нейрохирурга, складывающего после аварии твою голову, своя 
голова занята вопросом, продлят ли ему через месяц контракт. Вот вы хотите шубку, к 
примеру, или кожаные ботиночки на меху. Одно дело, когда вы пошли в магазин и купили 
ботиночки, совсем другое – когда вы сначала пошли на звероферму, где при вас выбрали 
овцу, зарезали ее, сняли шкуру и отправили на выделку. Ботиночки вроде на выходе те же 
самые, но если вы кому-то расскажете, что лично видели, как для них убивали овцу, вас, 
скорее всего, перестанут принимать в хороших домах. 

Так и здесь. Поначалу, когда точечно появлялись все эти агрегаторы заказов и 
маникюрные феи с чемоданчиками, когда университетских преподавателей и журналистов 
переводили на краткосрочные договоры, потому что так людьми легче управлять, можно 
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было этого не замечать, не видеть общей картины и не ставить перед собой вопросов, 
насколько допустимо так удешевлять и упрощать найм. 

Но теперь уже любая сколько-нибудь развитая страна знает, что десятки процентов ее 
граждан вытеснены на обочину. У них нет гарантий на будущее, они не могут строить планы 
на отпуск, у них даже нет оплачиваемых отпусков. Это и есть сдирание шкурки. Когда ты 
знаешь, что у курьеров нет больничных, велодоставщики еды зарабатывают себе ХОБЛ и рак 
легких и некоторые из них умирают на работе от изнеможения, как-то неприлично 
пользоваться благами их труда. Но вспомните, чем оканчивались у нас забастовки водителей 
такси: никто их не поддержал, потому что все понимают, что тогда придется платить больше, 
а приятней, когда за поездку заплатит семья таксиста, которой он принесет меньше денег, а 
не мы, так ведь? 

Но как мы до этого дошли? Я знаю! Человечество было обмануто. Помните, раньше у 
нас все эти платформы для самозанятых и работа по вызову преподносились как свобода? 
Как подобие богемной жизни. «Работай на себя», «сам себе хозяин», «сплю сколько хочу». 
Страна жила мечтами сидеть с ноутбуком на пляже – работать. Или – программистом, на 
которого сыплются заказы. На худой конец – преподавателем йоги. А сейчас американцы 
пишут, что учителя йоги и фитнес-инструкторы стали самыми незащищенными и 
вымотанными работниками, которые ведут по 10 занятий в день, живут без выходных и 
вместо сна ищут клиентов. Но еще недавно они были живыми иконами, на которые молились 
все желающие выскочить из сансары наемной работы с 9:00 и начальником-уродом. 

Люди мечтали о свободе, которая виделась им не только освобождением от рабства, но 
и чертой избранных, ведь у нас привыкли, что не ходить на работу могли себе позволить 
только дворяне и творческая элита. К положению прекариата манил флер избранности. Люди 
бросали офисную и государственную службу, чтобы уходить кто куда горазд. 

Помните, к примеру, волну мыловарения, полепок из полимерной глины, печения тортов 
на заказ? Это все поиски свободы. Просто высыпаться и не терпеть над собой начальника 
уже было прекрасно. 

А уж если ты мог уйти на фриланс из банка, типографии или какой-нибудь фирмы по 
организации праздников, то считал себя богемой. На вопрос, чем занимается, человек 
вальяжно отвечал: «В данный момент я веду несколько проектов». И в этом слышалась 
свобода. Потом только мы узнали, что перед сном он с ужасом думал о конце года, когда все 
его проекты кончатся. 

Оказалось, что не так и привлекательно быть самому себе хозяином. И неважно, 
профессор ты или телемастер – тому и другому страшно, когда горизонт планирования всего 
месяц, нельзя болеть и никто не оплачивает отпуск. 

Там, на Западе, уже поняли, к какой трагедии подошел мир, загнавший значительную 
часть своего общества, в том числе и наиболее образованную, в наемное рабство. А у нас мы 
в самой прогрессивной прессе встречаем задорные статьи о том, как стать частью гиг-
экономики. Как-как? Да легко! Лучше расскажите, как перестать ею быть. Большинство из тех, 
кто попал в прекариат, не способны сами организовывать эффективно свой труд, это закон. 
Большинство боятся за себя в условиях свободного выгула и правильно делают, потому что 
гиг-экономика не предусматривает успеха для всех – она стоит на оптимизации как можно 
большего числа работников, их условий труда и жизни. Она придумана для того, чтобы не 
оплачивать человеку отпуск и больничный. Она может существовать, только пока обывателю 
страшно за будущее. 

Оказалось, что никакой свободы нет, есть страх. Сегодня в развитых странах 
гарантированную работу, больничный, отпускные, хорошую пенсию и работу с девяти до 
шести, после которой можно свободно заняться своими делами, а не поиском клиентов, 
имеют только госслужащие и работники самых больших компаний. Остальные зарабатывают 
временно. Просто одни перебиваются с работы в колл-центре на продажу в будке при 
вокзале чехлов для телефонов, а другие – с одного контракта по чтению философии на 
другой. Те и другие – прекариат. Даже при царях вводились больничные, была соцзащита. 
При фабриках давали койку, люди работали посменно, могли быть смены шесть через шесть 
часов и так по кругу, без выходных. Но у них была койка и отдых. У того, кто сегодня работает 
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через платформы по поиску заказов и просто по объявлениям об оказании мелких услуг, 
нет ни койки, ни гарантированного перерыва. Вы когда-нибудь покупали или заказывали что-
нибудь на «Авито» и вам отвечали в субботу вечером? И предлагали починить холодильник в 
воскресенье утром? Бывало, да? А вы задумывались, как живут люди, фактически 
работающие круглосуточно, потому что либо они находятся в поисках заказов, а это тоже 
работа, требующая времени, либо ловят любой заказ, поэтому работают и в выходные? 

Или вы думали о том, что тьма разных ивент-менеджеров, каких-то культур-аналитиков, 
проект-разработчиков, которые болтаются по московских тусовкам и сверкают уверенными 
улыбками в Инстаграме, работают по найму на конкретные проекты, сама организация 
индустрии, в которую они попали, не предусматривает отпусков и больничных? Не только 
мастера по ремонту холодильников и маникюрши проводят жизнь в холодном поту и поиске 
клиентов – все эти модные москвичи в лимитированных кроссовках точно так же боятся за 
свое будущее, а горизонт их планирования может не превышать месяц. И без разницы, что на 
слесаре с «Авито» кроссовки за тысячу, а на менеджере арт-ивентов – за сто: оба они, чтобы 
продержаться на свойственном их кругу уровне потребления месяц, должны работать вообще 
без перерыва и выходных ровно этот самый месяц и все это время потеть по ночам от ужаса 
перед будущим. 

И не надо думать, будто проблема касается лишь очередных «не вписались в рынок». 
Однажды я добивалась комментария у одного нашего известного пиарщика, и он мне сказал: 
«Окэй, я вам отвечу после полуночи, ждите». Я сижу и жду. И жду, и жду, и жду… Во втором 
часу ночи я, злая, набираю номер его офиса, а мне отвечает секретарь. В 01:30! 
Оказывается, по окончании рабочего дня все звонки из офиса гуру демократии 
переадресовываются ей на мобильный. Причем она работает за копейки, на серой зарплате, 
у нее срочный договор, который дает право выкинуть ее на улицу за любой неотвеченный 
ночью звонок. И даром, что у нее высшее московское образование, иностранный язык и 
здание Генпрокуратуры через дорогу. Она занимается организацией встреч с известными 
людьми, которые чуть не каждый день мелькают в телевизоре, и считает, что работает в 
настоящей политике. Формально она удачно нашла стабильную работу в известной пиар-
компании. А на самом деле она беззащитный прекариат, ее положение еще хуже, чем у 
царского рабочего. У нее наверняка нет накоплений, чтобы месяц продержаться без работы. 
Если ее выгонят оттуда, где она в час ночи должна отвечать на звонки и в три часа – 
рассылать релизы, она пойдет в своих новых кроссовках и с Инстаграмом, полным фото 
влиятельных лиц, на первую попавшуюся работу. Вчера она с удовольствием отмечала, что 
доставка пиццы стала еще на 30 рублей дешевле, а сегодня не смеет не поднять трубку в час 
ночи. 

Это жертва прекаризации труда: когда вокруг много желающих работать хотя бы по 
такому договору, можно их и по ночам дергать. 

«Газета.ру» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 19.11.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 72,60  ▼ 0, 22 

EUR 82,26  ▼ 0, 10 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 
 


